

Insurrección de los Muchachos: «Basta ya a tanta represión y muerte»

Por: Cuaderno Sandinista. 03/09/2021

La Insurrección de los Muchachos estalló el 28 de agosto de 1978 en Matagalpa, Nicaragua. En esta acción, niños y jóvenes se enfrentaron con decisión a la Guardia Somocista. Fue considerada como una de las manifestaciones populares más importantes de la lucha insurreccional contra el somocismo, levantando barricadas y haciendo uso de todo lo que tuvieran a su alcance, estos muchachos lograron enfrentarse decididamente a la Guardia Nacional.

El detonante de la Insurrección de los Muchachos se remonta a varios hechos ocurridos en 1978: (1) el asesinato del Doctor Pedro Joaquín Chamorro el 10 de enero, (2) la insurrección de Monimbó en febrero y (3) el Asalto al Palacio Nacional en agosto. Además de esto, se produjo el asesinato del estudiante José Alberto Chavarría Castro en la Colonia El Mazo, a quien ya muerto, los niños lo cargaron en los hombros y lo condujeron por las calles de Matagalpa, gritando «*basta ya a tanta represión y muerte*». La población se desbordó en las calles de los barrios El Progreso, Guanuca y Palo Alto.

El levantamiento insurreccional fue ejecutado por jóvenes estudiantes de secundaria, estaban incorporados al AES, así como también al FER en su momento, también fue ejecutada por los padres de familia. Se sumaron combatientes populares, muchachos de diversos estratos sociales de la ciudad, población organizada.

La lucha contra la guardia somocista se desarrolló en condiciones desiguales desde el punto de vista de fuerza armamentística y preparación militar existente. Los jóvenes enfrentar a una guardia somocista bien entrenada, muy bien armada, mientras que ellos tenían poca experiencia militar y contaban solamente con pistolitas de 22, revólver 38, de vez en cuando una 9 milímetros, bombas de contacto, Molotov.

En las calles de Matagalpa se hicieron trincheras con sacos de abono para protegerse de los ataques la guardia, se formaron escuadras en cada cuadra de los

barrios El Progreso, Guanuca hasta llegar a Palo Alto, así como las zonas de los barrios de Santa Ana, San Ramón y la carretera que va hacia a Jinotega estaba tomada por los jóvenes combatientes.

El día 29 de agosto el Obispo Julián Barni y Aquiles, solicitó a la guardia una “tregua” en los enfrentamientos contra los combatientes.

El 30 de agosto llegó a Matagalpa Monseñor Miguel Obando y Bravo para mediar la situación. Sin embargo, la guardia nacional recibió refuerzos desde Managua e incumpliendo el acuerdo de cese al fuego de 24 horas, atacó el Hotel Soza, asesinando a: doña Justina Arauz Matus de Soza, Luis Alfredo Lacayo, Harold Miranda Téllez y Nubia Montenegro, joven de escasos 16 años y empleada del hotel.

Pasaron alrededor de cinco días del levantamiento popular y los hechos de la masacre a la familia Soza, cuando “... se intensifica el repudio popular y el apoyo al del pueblo a los chavalos de la insurrección”. *Durante el mismo desarrollo de la insurrección como tal tuvo participación la aviación [de la guardia somocista], [...] estaban los Push and Pull, inclusive a un DC-4, [...] que dejaba caer bombas de 500 libras, [y] las ráfagas de parte de estos aviones Push and Pull”.*

Cuando la guardia recrudesció sus ataques contra los muchachos, la Dirección Nacional del Frente Sandinista de Liberación Nacional ordenó la retirada estratégica, para salvaguardar la vida de los combatientes. Fue así que en los primeros días de septiembre en horas de la noche se dio la retirada estratégica hacia el Cerro Apante.

“La acción de los muchachos logró empantanar durante una semana a las tropas élites de la guardia nacional, mientras que a nivel internacional Fidel Castro de Cuba, Carlos Andrés Pérez de Venezuela, el general Omar Torrijos de Panamá, Rodrigo Carazo de Costa Rica, José López Portillo de México, haciendo un llamado a la comunidad internacional a que detuvieran el genocidio que se estaba llevando a cabo en la ciudad de Matagalpa”.

Referencias:

[\[1\] 19 Digital](#)

[\[2\] Barricada](#)

[LEER EL ARTICULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ](#)

Fotografía: Cuaderno sandinista

Fecha de creación

2021/09/03